

COPIA DE VNA CARTA QVE

EMBIO DON YNIGO DE CARDENAS EMBAXA-

dor del Rey don Felipe Tercero nuestro Señor en Francia, a cerca

de la coronacion de la Reyna , y desgraciada muerte del

Rey; que sucedio lo vñgo, y lo otro atrezo, y a ca-

torze de mayo d este año de 1610.

S E Ñ O R .

46
I VEVES a treze d este se hizo la coronacion de la Reyna en sanDionis, para la qual quiendo fse combidado a los Embaxadores en nombre del Rey, y de la Reyna, acudi a la ora que me auian señalado, y llevando el Condutor de los Embaxadores al Nuncio, y a mi, y al Embaxador de Venezia , fuymos al lugar que nos tenia señalado, que era junto al Altar al lado del Euangilio, sin que delante del vbiessé nadie estaua la Iglesia adereçada debuenas tapicerias lomas, y algunas muy ruynes y comunes, y ninguna de oro, y para dar a entender mejor a vuestra Magestad de la manera que estaua, presupondre que hablo en la Iglesia de sanGeronymo el Real de Madrid: donde es Coro de los Frayles, estaua vn tablado, poco menos alto, y en medio del oþo tablado de deziocho pies en quadro, que se subia a el por quatro gradas, y en medio del vna silla y su dosel sin cortina sino solo el cielo , todo este tablado y silla estaua cubierto de terciopelo morado bordado de flores de Lis, lo de mas del tablado estaua cubierto de lindas alfombras, y las paredes de tapiceria , a mano derecha desta silla baxadas las quattro gradas estauan dos sillas de tela de oro blácas, entravasse a esta Iglesia por la puerta de la porteria de sanGeronymo en Madrid, y desde este tablado que es señalado en el Coro de los frayles hasta esta puerta por donde se entra qd auia tablados baxos donde estauan sentados algunos hombres, pero la mayor cantidad mugeres, por estorrá parte, ansi mismo tablados hasta la mitad de la capilla mayor dexado solo depasso vn callejon de diez ó doze pies de ancho: de tras del Altar mayor estaua la musica, y al lado del Euangilio vn tablado alto dñ de estauan los Embaxadores, y delante del vn altarsen Imagē con vn dosel, y puesto en el altar la corona è insignias de la ceremonia, enfrente deste puesto al lado de la Epistola en mas bajo tablado estauan quattro Cardenales contando al defoyosa q hizo la ceremonia, y detras destos Cardenales en otros bancos asentados Obisplos, y Arcebispos, abaxo deste tablado destotra parte de la puerta por donde se entra estaua otro tablado adonde se pusieron los Príncipes de la sangre, hijos bastardos del Rey que fueron los que se hallaron, y como se sentaron. El Príncipe de Coati Monsiur de Bandoma, hijo bastardo del Rey, y vn hermano suyo, y luego el Duque de Guila con otro hermano suyo , y detras dellos Mariscales de Francia, y otros oficiales, sobre el Altar mayor al lado de la Epistola estauan vnas ventanas con vidrieras para el Rey que cayan en frente de los Embaxadores, las puertas estauan con guarda, y casi todo el lugar quando entraron los Embaxadores a su puesto estauan ya todos en el suo fuera del Rey y la Reyna y los Príncipes de la sangre, y que la acompañabá, baxadas las gradas del Altar mayor estaua vn paño en el suelo bordado de flores de Lis, y en cima vn cielo de dosel, y en todos estos dosoles armas del Rey y de la Reyna, mas de vna ora despues que entraron los Embaxadores vinieron a llamar a los Cardenales de Gondi y de Sor di, y a este mismo tiempo se comenzó a vestir de Pontifical el Cardenal de Ioyofa, y luego comenzó a auer ruydo de venir la Reyna , lo primero que entro fueron cien Eicocefes de la guarda de su persona con otros cien nobles Franceses que son de lo mismo, los Eicocefes co casacas blancas, y los Fráceses ansi mismo muy galanes de negro con halleras largas, estos se pusieron en lo alto del tablado arriados a las parecés en todo auia vancos de alcento, en lo que era la trauesia de este

de este tablado al Altar mayor. Entraron tras estos algunos tromperos todos vestidos de azul con flores de Lis, y metieronse debajo de la escalera del tablado grande junto a la puerta, tras estos entraron oficiales de la casa del Rey y de la Reyna, y Capitanes de la guardia, y tras ellos Mariscales de Francia, y luego Reyes de armas, seis con cotas de terciopelo morado con tres flores de Lis cada uno, y el ultimo de los Reyes de armas con las armas de la Reyna junto con las flores de Lis; tras estos venian los Príncipes de la sangre y casa de Lorrena hijos bastardos del Rey: luego dos maestros de blanco, y tras ellos la Reyna que la trayá de las manos el Cardenal de Gaüdi, y el de Sordi, venia la Reyna vestida vna saya de terciopelo morado forrada en armiños blancos sembrada toda de flores de Lis de oro con un manto que nacía de la misma saya, con dos alones grandes sobre los ombros al modo antiguo, y desde mano nacía la falda, la qual feria de doce varas de largo y angosta por el fin de vna vara y por el principio de hasta dos varas y media, llevaua esta falda, la primera la Princesa de Conde madre del Príncipe de Conde, y la segunda la Princesa de Cou, y la tercera la Duquesa de Monporsier, el vestido de las que llevauan la falda a la Reyna era de la misma manera, y con el mismo asforno: salvo que no llevauan flores de Lis ninguna, y los que llevauan las faldas a estas damas eran Caballeros, Condes, y Marqueses, allegados a sus casas. La Reyna entro tocada con el cabello simple, y sin corona en la cabeza, ni joya ninguna, pero en los pechos llevaua muy lindas joyas, las Princesas que llevauan la falda llevauan en las cabezas coronas Ducales, la Princesa de Conde, y Duquesa de Monporsier de oro simple por ser viudas, y la Princesa de Corsi la llevaua con mucha pedería, y de la misma manera en los vehículos: tras la Reyna seguia la hija mayor con el mismo vestido que las Princesas que llevauan la falda a su madre, y con corona de la misma manera, solo llevaua demas vna lista de quattro flores de Lis de ancho por todo el vestido y por toda la falda, y llevaua á la falda vnas damas de su madre. Tras su hijo de la Reyna venia la Reyna Margarita con el mismo vestido que la hija de la Reyna, e sola vna lista de flores de Lis y corona Ducal en la cabeza. Tras la Reyna Margarita venia la Duquesa de Guisa vieja con vestido co no las Princesas de la sangre. Tras estas venia la Duquesa de Merencio Madama de Bandoma auera del Rey vestida de blanco a vso de Francia con muy buenas joyas, luego Madama de Vmena hija del Duque de Vmena por casar, y luego seguia algunas señoras de Francia, y mugeres de Mariscales vestidas a la Francesa.

En entrando la Reyna se fue junto a las gradas del Altar mayor dónde estaua aquel paño lleno de flores de Lis que he referido, y allí le pusieron vna almohada en q se hincó de rodillas, y auiendo hecho oracion se leuanto, y atravesando por toda la Yglesia en la forma que he dicho que estauan los tablados, se fue al tablado alto que estaua a los pies de la Yglesia, y subio al tablado segundo, y se sentó en su silla. En las dos sillas de mano derecha se sentaron, en la primera el Dalfin, y en la segunda su hermano, y en la de la mano izquierda la Reyna Margarita, y en los bancos delos lados los que auian venido con la Reyna de la misma manera que entraron. En auiendo estado un cuarto de hora desta manera, se leuanto el Cardenal de Leyosa de dónde estaua vestido de Pontifical, y bajó las gradas que auia del Altar mayor, y le pusieron la silla sobre el paño de terciopelo lleno de las flores de Lis morado que estaua en lo bajo de la Capilla, y luego se leuanto la Reyna de donde estaua por la misma forma que vino, y llegó al Cardenal, y se hincó de rodillas, y diciéndole algunas oraciones s.: le batio la frente, pechos, y espaldas, y le puso vna corona antigua en la cabeza, y quitandosela luego le pusieron otra corona Imperial cerrada co muy ricas joyas; y la antigua, llamaron al Príncipe de Conde de adonde estaua, y se le dieron que la llevasse, y quedó allí teniéndola en las manos; y luego le pusieron un cetro en la mano, y llamaronle a Mosur de Bandoma hijo del Rey, que le llevasse; y luego le pusieron otro cetro con vna mano levantados los dos dedos al vso de la casa de Borgoña, a significacion de la justicia, y este le dió al caballero Bandoma hijo

hijo bastardo del Rey, y hermano de Molur de Bandoma. Dichas algunas bendiciones, se boluió al mismo puesto a donde tenia su silla, llevandò consigo a los que traían las insignias, y estando con ellas siempre cerca de la Reyna, y con el mas jae-
gañamiento que entrò, a este tiempo se oyo alguna artillería, trompetas y atubales y mucho royo. Y dizen, se derramò alguna moneda. Començole la Missa de Pontifical, y al tiempo del ofertorio el Maestro de ceremonias segiar que allí andava llamò a tres señoras de las ancianas que auian entrado con la Reyna, y trayendolas al altar donde estauan las insignias de la coronacion, dio a la primera vna almohada de damasco blaco en los braços, y poniendo sobre la almohada otro paño de das
mascos, puso sobre el un panecillo dorado, y otro platicado : y la segunda, y tercera en la misma forma y de la misma manera, puso dos escudillas de madera, la una dorada, y la otra plateada: y a la tercera vna vela de cera blanca, con obra de treyata o quarenta medallas de oro de la figura de la Reyna. Estas señoras fueron donde estaua la Reyna, y haciendole sus reverencias, lo que traiá la primera lo maddò tomar a la Duquesa de Guila viejo, y lo que la segundá a la Duquesa Merencio Madama de Bandoma, y lo que la tercera, a Madamale de Bandoma hija bastarda de su marido. Y siguiéndola estas tres que lleuauan la ofrenda, y con el mismo acompañamiento que entrò lleuandole la falda las mismas, fue al puesto donde la auian coronado, y ofrecio el pan y vino y bela, que he referido, tomandolo ella para darlo al Cardenal de las que lo lleuauan; y acuadada la ofrenda bebió la mano al Cardenal, y se boluió a su puesto. Al tiempo de la paz le leuantò el Cardenal de Condi y fuic al Altar mayor, y recibio la paz del Cardenal de Loyosa besandole, y boluió a donde estaua la Reyna y le dio la paz besandola. A cabando la Missa bajò la Reyna y se comulgò en el mismo puesto que se avia coronado, y luego se boluió a su silla, y passado un rato se leuanto y salio de la misma forma que auia entrado, y los Príncipes con las insignias delante della. Començole la ceremonia a las dos y acabo se a las seys de la tarde, y a aquella ora me vine a comer a Paris, haciendo lo mismo otros muchos. Todo el tiempo que durò la ceremonia estuvo el Rey en la ventana que he referido a Vuestra Magestad, y en entrando en ella hablò a los Embaxadores, y nos dixo que hacia calot para estar en la Iglesia entre tanta gente; no pude dexar de marauillarme como quien no está visto de ver aquello. Estuvo con notable inquietud hablando y bullendo allí con vnos y con otros, y mirando mugeres, y diciendo que se quitassent las mascaras, y cansándose de la vidriera la hizo quebrar, y los pedaños de los vidrios cayeron sobre quatro Obispos que estauan vestidos de Pontifical junto al Altar, hirió a uno de los, que lo vi concometerle y lastimarse, de que se le auian entrado por las espaldas; y dentro de veintiquatro horas le sucedió lo que le ha sucedido, a quien Dios aya perdonado, y guarde a vuestra Magestad con la felicidad que la Chistiandad a menester, &c. Paris a diez y siete de Mayo de 1610.

Don Yñigo de
Cárdenas.

Verano de 1411. en la noche de Mayo de 1411. En la tarde salio a pasearse como solia el Rey de Francia. Salió que el Quartó, que Dios perdona; y vendo en su coche por una calle con el dho. Caballeros señores que llevava consigo. Llegó en noche, que con vino cojillo de los sengños al Rey tres puñaladas en los pechos, la una tan penetrante que trato de llegar al corazón y le hirió. Se habla, y muerto dentro de una hora sin poder encender, aunque les bolió el Cardenal de Surdin por señales que iban de contrición. Al hombre que le hizó prendieron luego, y hasta agora no se sabe de otra cosa, que el diablo te lo hizo hacer. Hallaronle en el pecho dos o tres heridas como de hechizo de que el dho. Rey tuvo antes de la coronación de la Reyna estando muy cerca de ejecutarlo, y le dexó por no poder. Andase verificando con cuidado si en esto ay marcas padres, y hasta agora mano se ha averiguado. El hombre es Frances natural de Angulema, hombre de baja fuerte. Luego que esto sucedio se alborotó París no obstante ponerse de noche en armas, y con una confusión terrible de querer correr algunas palabras de que era España el que le auió herido, y de la inquietud de la misma pueblo, comenzó a acudir gospel de gente a la casa de don Yáñez de Cárdenas Embajador de España; y a este tie po embidió la Reyna. Y recado avisando al Embajador lo que auió sucedido, y ofreciéndole asistencia; y el que trajo el recado, que es un Caballero que tiene cargo de acudir a los Embajadores: vio la inquietud de la gente de manera que sin salir de casa llamados Caballeros Franceses, soldados y conocidos del mismo Embajador, y les encargó que asistir a la puerta de su casa y no obstante hacer defensa al pueblo, como lo hicieron con mucho cuidado ellos y otros de la vecindad que gente principial. Y luego embidió la Reyna tres oficiales de París que con sus insignias Reales, hombre noble, que asistiesen en casa del Embajador, y hicieron que quanto el les mandase, y si fuerse menor que emballesen portadas que guardase que se le diese para su seguridad. Y pusieron encargados a los dos Caballeros que quedaron en la noche el cuidado, y a la noche vinop tres veces a una compañía de caballeros a reconocer la calle y a saber si el Embajador auió menester algo, o auió sucedido algo. Y todo fue bien menester leguill andaua el pueblo, que Dios perdone que se pasó el dho. Y a la noche sin suceder nada, la ciudad estuvo en armas toda la noche, y gobernó el Duque de Pernon. col. 227. v. 27. 1411. Y el dho. Rey que no que oyó que suvió que el dho. Embajador que a las seys de la mañana otro dia salio el Delfín a caballo, y tambien la Reyna, y fueron ambos al Parlamento, donde despues de auer oido el razonamiento, el Delfín remitió el suo a su gran Chanciller, y asi lo recibieron todos por su Rey, y Señor natural, y tocando las campanas de la Iglesia cantaron el Te Deum laudamus.

Impresa con licencia en GRANADA en casa de la viuda de Sebastian de Mena.
 Año 1610.